

RELATOR: En el pueblo de Nuestra Señora de los Reyes Magos de Yapeyú, Corrientes, a la vera del río Uruguay, el 25 de febrero de 1778, nace José Francisco de San Martín, quinto hijo del matrimonio de Juan de San Martín y de Gregoria Matorras....

Una pareja de niños con un bebe se pasean por el escenario y unos indiecitos lo van a saludar..... mientras se canta una canción .....la Nacencia.

RELATOR: San Martín creció junto a sus hermanos y fue amigo de los indios.....

... un niño deja correr los años....

A los 8 años = 1786 = viaja a España con sus padres para recibir educación....

A los 11 años = 1789 = inicia su carrera militar....

Entre 1793 y 1811 lucha al servicio del ejército Español.

En 1812, regresa al Río de la Plata. Y participa de la gesta libertadora de Argentina, Chile y Perú.

En 1824 abandona estas tierras americanas....

Muere lejos de su patria el 17 de Agosto de 1850.

### **Obra: Los recuerdos de mi abuelo...**

....(Un anciano duerme, aparece una niña llorando porque su muñeca se rompe)

NIÑA: abuelo, abuelito! Mi muñeca se rompió.....

(El abuelo “San Martín” saca de un cajón, una medalla) y se la regaló diciendo:

San Martín: ¿Cuál es el valor de estas cintas y condecoraciones si no alcanzan para detener las lágrimas de una niña?

(La niña la toma en sus manos, seca sus lágrimas y dice:)

NIÑA: - pero abuelo, esta medalla debe a usted traerle muchos recuerdos..... cuénteme.

(La niña se sienta a su lado.)

SAN MARTÍN: - Desde muy pequeño, mi padre me enseñó que el soldado es un caballero que ofrenda la vida por Dios, por la patria y la fe; nací en Yapeyú, en las misiones del virreinato del Río de la Plata, un lugar donde los misioneros construyeron casas y les enseñaron a los indios guaraníes la religión cristiana....

A los ocho años pasé a España con mis padres, y a los doce entré en el Regimiento de Murcia. Durante veintidós años serví como oficial al ejército español....

NIÑA: ¿entonces usted nació en América... y creció en España?

SAN MARTÍN: así es!.... pero luego volví a la tierra que me vio nacer...

NIÑA: cuente abuelo, cuente....

SAN MARTÍN: Habiéndome enterado de lo sucedido en 1810... le habrán contado mijita....

NIÑA: Sí abuelito, por supuesto, fue la revolución de Mayo..... pero siga, me interesa saber más de usted, abuelito....

SAN MARTÍN: Le decía, habiéndome enterado de lo sucedido en 1810, regreso a América para luchar por su independencia y llego al Río de la Plata en 1812, me pongo a disposición del triunvirato por “La causa americana”.

Ese año conocí a su abuela y me casé con ella...

NIÑA: era bonita mi abuela...

SAN MARTÍN: si, muy bonita!... pero estaba yo muy ocupado en la liberación de los pueblos del virreinato... Para ello fundé el regimiento de granaderos a caballo que tuvo su bautismo de fuego el 3 de febrero de 1813, en la batalla de “San Lorenzo”..... si me parece estarlo viendo.....

(Aparecen unos soldados de ambos bandos, desde lados opuestos, se encuentran y luchan con la marcha de san Lorenzo de fondo....)

NIÑA: Siga abuelo, cuénteme más.....

SAN MARTÍN: Conocí en el norte a un General muy honorable Manuel Belgrano, de sus manos recibí el Ejército del norte. También conocí al general Güemes a quien le encomendé la custodia de la frontera del Norte mientras partía a Cuyo.....

NIÑA: Para qué se fue tan lejos abuelito.....

SAN MARTÍN: Para cumplir con la independencia americana mijita, ya en 1814, fui gobernador de ese lugar, levanté de la nada un ejército grande, noble y decidido a todo a pesar de las dificultades... dí también mi apoyo en el Congreso de Tucumán para que se declare la Independencia de las Provincias Unidas del Río de la Plata ....y nació su mamá Mercedes Tomasa San Martín de Balcarce el 24 de agosto de 1816.

NIÑA: Que lindo lo que me cuenta abuelito! Pero seguro que no le hará mal recordar todo esto tan lejos de la tierra que lo vio nacer y por la que usted luchó tan valientemente.....

SAN MARTÍN: “Serás lo que debes ser” ese ha sido siempre uno de los principios que han gobernado mis acciones.... no, no me hace mal recordar.... me fortalece y aparece en mi memoria lo mejor de mis acciones...

NIÑA: Cuénteme más entonces!.....

SAN MARTÍN: En enero de 1817, se inicia una gran epopeya, crucé los Andes y liberé Chile ganando las batallas en Chacabuco y Maipú. Desde allí y con el apoyo del gobierno chileno, comencé a preparar la liberación de Perú y entrando en Lima el 28 de julio de 1818, proclamé su independencia.

Pedí entonces ayuda a Buenos Aires para concluir la guerra de la Independencia, pero las cosas se ponían cada vez más feas, regresé a Mendoza y me enteré de la enfermedad de su abuela y no pude estar a su lado.... tuve que huir con su mamá ya que Rivadavia me da la espalda, me dejó solo y amenazó con matarme a mí y a mi hija.. (gesto de dolor)

NIÑA: Deje abuelo no me cuente más....

(Aparece Merceditas, su hija ..... ) ¡pero papá, no se aflija! Algún día su nombre será grande y glorioso....

*La niña sale de escena...*

MERCEDITAS: Descanse papá, en un momento le traeré su merienda...

*Merceditas sale de escena...*

**El sueño de San Martin...**

**Un campamento militar, por un lado, unos obreros que conversan...**

**OBREROS CON MARTILLO:**

TENEMOS QUE APURARNOS, EL GENERAL NECESITA ESTOS ELEMENTOS PARA CRUZAR LOS ANDES Y LUCHAR CONTRA LOS ESPAÑOLES EN CHILE.

**En otro lado, San Martin mira unos papeles sobre una mesa y comienzan a entrar los distintos personajes...**

***Entran unas niñas vestidas de DAMAS...***

**¡GENERAL! AQUÍ TIENE LOS UNIFORMES DE SUS SOLDADOS.  
SOLO NOS QUEDA TERMINAR LA BANDERA.**

**GENERAL:**

GRACIAS SEÑORAS LA PATRIA NECESITA DEL ESFUERZO DE TODOS.

**DAMITA:**

MI GENERAL, LE TRAIGO ESTA CADENITA DE ORO, QUE ES UN RECUERDO DE MI MADRE, PARA QUE COMPRE LO QUE SUS SOLDADOS NECESITEN.

**GENERAL:**

NO PUEDO ACEPTARLA. CONSERVELA.

**DAMITA:**

¡ACEPTELA GENERAL! ESTOY SEGURA DE QUE MI MADRE ESTARÍA DE ACUERDO.

***Un niño vestido de NEGRITO:***

GENERAL VENGO A OFRECERME PARA FORMAR PARTE DE SU EJERCITO.

**GENERAL:**

TENGO OTRA MISIÓN PARA DARTE, REGRESA A TU CASA, AYUDA A TU FAMILIA Y CRECE, PARA LLEGAR A SER UN HOMBRE FUERTE, QUE EL DÍA DE MAÑANA PUEDA SEGUIR DEFENDIENDO A LA PATRIA.

***Un niño vestido de CAMPESINO:***

AQUÍ TRAEMOS ALIMENTOS PARA EL LARGO VIAJE QUE LES ESPERA.

**GENERAL:**

GRACIAS, CON EL SACRIFICIO DE TODOS ESTA EMPRESA SERÁ POSIBLE

***Volvemos al relato original, San Martin está dormido en su sillón y entra su hija Merceditas...***

**MERCEDES SU HIJA:** papa, papa, despierte ya es hora de la merienda.

SAN MARTÍN: ¿qué? ¿Qué merienda? ¿No estoy en Chacabuco?

MERCEDES SU HIJA: ¡no papá estaba soñando! ¿me quiere contar?

SAN MARTÍN: si, mientras me acompaña a merendar, le contaré el hermoso sueño, que hace que todos mis días lejos de mi patria sean más llevaderos y que me recuerda la valentía y el esfuerzo de todo un pueblo, para luchar por la libertad y defender sus derechos.

*Se levanta San Martin y Merceditas con cariño lo acompaña y salen de escena...*

RELATOR:

Injuriado, calumniado y amenazado de muerte decide abandonar el país en 1824.

Intenta regresar en 1828, pero cuando se entera del asesinato de Dorrego, decide retirarse definitivamente para no regresar más...

Su actividad en Europa consiste en seguir activamente los destinos de la Confederación Argentina, apoya decididamente a Rosas y decide trabajar como diplomático a favor de su patria.

Los dos últimos años de su vida transcurren en Boulogne Sur Mer (Francia), y allí falleció rodeado del cariño y la atención de su hija, su yerno y sus dos nietas (María Mercedes y Josefa Dominga), el 17 de Agosto de 1850.

Sus restos fueron depositados en la catedral de Boulogne Sur Mer, hasta que tres años más tarde fueron trasladados al Mausoleo que poseía la familia Balcarce en Bronios, en las afueras de París. En 1880, fueron repatriados, y descansan hoy en la Catedral de Buenos Aires, en el corazón de la ciudad, según el deseo expresado por él en su testamento.

FIN.

OFRENDA ANTE LA IMAGEN DEL GENERAL

FE: se ofrece un rosario:

Con este rosario queremos imitar su fe, siempre presente, demostrada en sus virtudes y en sus oraciones.

VALOR: se ofrece un sable.

Con este símbolo queremos que nos enseñe a defender nuestros ideales.

PATRIOTISMO: se ofrece una bandera.

Con esta bandera queremos demostrar que necesitamos conocer y amar a nuestros héroes para poder defenderla como ellos lo hicieron.

CARIDAD: se ofrece un corazón de flores rojas.

Con estas flores queremos recordar que no hay amor más grande que dar la vida por Dios y la patria.